
Protokoll KoKreis Sitzung 21. September 2019 
 
Anwesend: Roland Süß, Achim Heier, Stephanie Handtmann, Judith Amler, Hugo Braun, 
Hardy Krampertz, Sonja Taubert 
 
Entschuldigt: Matthias Jochheim, Dirk Friedrichs, Thomas Eberhardt-Köster, Jana Mattert, 
Hermann Mahler, Marie-Dominique Vernhes, Maria-Luisa Werne, Andreas van Baaijen, 
Werner Rätz, Johannes Döring, Alfred Eibl 
 
Moderation: Judith 
Protokoll: Sonja 
 
 
Was bewegt mich zurzeit politisch am meisten? 
Runde und anschließende Diskussion. 
Auf der Klausur im November soll eine ausführliche Diskussion darüber geführt werden, 
wie die aktuellen Themen von Attac weiter aufgegriffen werden können und wie die 
verschiedenen Sphären in Attac zusammengebracht werden können. Diese soll bei der 
Oktober-Sitzung des Kokreises vorbereitet werden. 
 
Klimastreik 
Auswertung 20.9.: 

- In vielen Städten waren Attacies dabei wenn auch nicht stark sichtbar. 
- Campact plant Demo zum 29. November (ein Jahr Klimastreik D) mit großen NGOs 

und  F4F. 
- #by2020WeRiseUp – keine Neuigkeiten, Hardy bleibt in Kontakt mit Leon 
- XR – Diskussion auf der Klausur, allgemeine Info zu XR stellt Sonja vorbereitend 

zusammen 
 
Auswertung Proteste zur IAA 
Forum am Freitag gut besucht und die eingeladen Organisationen fanden die Diskussion 
spannend und wichtig. Weitere Zusammenarbeit scheint möglich, konkrete 
Verabredungen werden über die Kampagnengruppe getroffen. 
Demo am Sonntag: Aktionsbild (Auspuff/Säge) kam sehr gut an. 
Blockaden am Sonntag mit sehr guter Attac-Begleitung. Es haben sich  viele junge 
Menschen eingebracht, für die wir auch künftig gute Andock-Möglichkeiten in Attac 
schaffen wollen. 
Die Presse/ Medien waren insgesamt an den Aktionen interessiert, es wurde breit 
berichtet. Bemerkenswert war die weitgehend positive Berichterstattung über die 
verschiedenen Proteste, die als legitim und dringend nötig verstanden werden. Unsere 
Positionen bestimmen den aktuellen Diskurs, die Automobilindustrie befindet sich zum 
ersten Mal in einer Rechtfertigungsposition. 
 
Herbstratschlag 
Die eingegangenen Vorschläge für den Ratschlag wurden besprochen. 
Abfrage, wer wieder für den KoKreis kandidiert. 
Haushaltsentwurf, finanzielle Situation allgemein, Finanzanträge - Hardy berichtet für die 
Finanz-AG von der aktuellen finanziellen Situation, dem Haushaltsentwurf und über die 
Situation zu den Finanzanträgen. Der Haushaltsentwurf wird in den kommenden Tagen 
auf der Internetseite veröffentlicht. 
 
 



ESU 
Es gibt die Bitte des EAN (Europäische Attac Netzwerk) an Attac D, die ESU 2021 als 
Europäische Sommeruniversität Sozialer Bewegungen auszurichten. Ziel ist eine bessere 
Vernetzung der europäischen sozialen Bewegungen. Dafür sollen relevante 
Organisationen als Partner eingeladen werden, auch um eine breite Beteiligung und 
Öffentlichkeit herzustellen. 
Finanzierung sollte genau dargestellt werden. Weitere Fragen müssen geklärt werden; 
Welche politische Bedeutung hätte die ESU für Attac D? Gibt es genügend personelle 
Ressourcen für die Vorbereitung? 
Der Anschubprozess für die ESU wird beschlossen. Der Finanzantrag an den Ratschalg 
wird bewilligt. Weitere Finanzierung wird bewilligt, wenn das Konzept ausgearbeitet ist und 
das Vorbereitungsteam steht. 
 
Beteiligung WSF 
Thematisches WSF zu „Transformative Ökonomien“ im Juni in Barcelona. Achim und 
Hugo haben Interesse einen Workshop (Thema: unsere Kampagne  zur Verkehrswende) 
dort zu veranstalten. Eventuell fahren weitere KoKreismitglieder mit. 
 
Gedruckter Rundbrief 
Die Frage, ob eine Evaluierung zum Rundbrief gemacht wird, war noch nicht abschließend 
geklärt. Die Aussagekraft einer Evaluierung, die mit vertretbarem Aufwand gemacht 
werden kann, wird als sehr beschränkt eingeschätzt. Ein älterer Beschluss wird damit 
zurückgenommen. 
 
Updates zu laufenden Themen: 
 
Buch 20 Jahre Attac  -  Thema: Wie geht es mit der Globalisierungskritik weiter? Es gibt 
eine kleine AG, die sich damit befasst. Idee ist, mit dem vsa-Verlag und attraktiven 
Autor*innen sich mit „Globalisierungskritik auf der Höhe der Zeit“ (Arbeitstitel) 
auseinanderzusetzen. Auf nächster KoKreissitzung soll das Projekt im Detail vorgestellt 
werden. 
 
Gemeinnützigkeit – Der Termin für die mündliche Verhandlung in Kassel findet 
voraussichtlich im Januar oder Anfang Februar statt.  
Die Allianz „Rechtssicherheit für politische Willensbildung“ ist seit dem BFH-Urteil stark 
gewachsen und hat mittlerweile ausreichend Ressourcen für dringend benötigte 
zusätzliche hauptamtliche Stellen. Der politische Prozess zur Veränderung der 
gesetzlichen Grundlage ist weiterhin offen, verschiedene Akteure arbeiten an einem 
Gesetzentwurf. 
 
20 Jahre Attac/ Paulskirchenveranstaltung – die Planungen laufen, es gibt erste 
Zusagen für den Nachmittag. 
Die Gruppe für die Matinee am Sonntag hat die Arbeit aufgenommen und ein erstes 
Konzept erarbeitet. 
Die Gruppe für die abendliche (interne) Feier hat ebenfalls die Arbeit aufgenommen. 
Ein Safe-the-date wird bald verschickt. 
 
Binding Treaty 
Aktionstag am 12. Oktober. 
Vom 12. bis 18. Oktober planen wir eine einwöchige Aktionstour mit Attac Österreich und 
Schweiz von Genf nach Wien. 
 



AgR – in Berlin auf der Demo (20.9.) sehr sichtbar. Zur Zeit Planung der Proteste zum AfD 
Parteitag am 29./30.11. in Braunschweig. 
 
#unteilbar – nach der Demo am 24.8. in Dresden zur Zeit weniger Aktivitäten. Eine 
Klausur ist geplant. Im Sommer 2020 ist 24h unteilbar geplant. 
 
 


